

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, lunes 15 de Septiembre de 1902.

N.º 6.360

SECCIÓN POLITICA

El Papa y los protestantes

Tan hosco, rapaz hasta lo insaciable, intransigente y desconsiderado como se muestra el Papa con los pueblos católicos singularmente con España, así aparece manso, condescendiente hasta el exceso con los protestantes, dígalos sino su conducta con Alemania é Inglaterra.

Todo el prurito de León XIII es ahora molestar á Francia; pero sin hacer declaraciones, sólo de obra.

El protectorado de los católicos en Oriente es el arma que ahora se maneja, y los halagos con Eduardo VII.

El primero de estos asuntos ha dado últimamente un gran paso de avance, gracias al *irade* con que el sultán de Turquía reconocía á Italia y á Alemania el derecho de proteger á los católicos italianos y alemanes con motivo de los sucesos del Santo Sepulcro.

Sabido es que Francia ha sostenido siempre con singular empeño que los tratados que concertó Francisco I le concedían á ella sola el derecho de proteger á los cristianos de Oriente, y hasta ahora el Vaticano apoyó con interés tales pretensiones.

Hace largo tiempo que Alemania manifiesta su intención de que cese este estado de cosas, y en circunstancias propicias ha afirmado la protección de sus súbditos católicos en Oriente, siendo poderosamente ayudada en la reivindicación de sus derechos por los preladados alemanes. Las matanzas de Armenia y la inacción, voluntaria ó forzada, de Francia hicieron que Alemania apretase más los tornillos.

El obispo de Breslau trabajaba con ardor en Roma para realizar los deseos del emperador alemán; pero León XIII permanecía inquebrantable, no queriendo admitir el reconocimiento en Oriente de otros derechos que los de Francia, y llegó hasta el extremo de negarse á recibir una embajada que, bajo la inspiración del emperador alemán, quiso enviar á Roma el sultán para arreglar estas cosas.

Ahora ha cambiado la decoración por completo; el Vaticano, rabioso y vengativo, como mujerzuela ofendida, se echa en brazos de Alemania en la cuestión del protectorado para humillar á Francia, despedido y lleno de obcecación.

De las coqueterías de Roma con Inglaterra, no hablemos; causa repugnancia.

El cardenal Vaughan anuncia que en cuanto esté terminada la torre de la Catedral católica de Westminster, la dará el nombre de San Eduardo, en honor del Rey, y hará grabar en ella la fecha de la coronación.

El periódico inglés «The Labour Leader» pregunta con fina ironía si el cardenal y su inspirador Rampolla preparan su conversión al protestantismo anglicano, de cuya religión es jefe el Rey Eduardo.

Estas inteligencias y *flirteos* del Papa con el Gabinete de Londres, soliviantan en gran manera al partido católico irlandés que odia profundamente á los ingleses.

El secretario de ese partido irá á Roma con la misión de presentar á León XIII un Mensaje firmado por 20.000 irlandeses.

Esto, que en otras circunstancias hubiera llenado de júbilo al Vaticano, ahora le colma de pavor y teme que se le creen dificultades con el rey Eduardo. Por eso ha preguntado al diputado Redmond, jefe del partido irlandés, que le diga en qué condiciones y con qué fines irá á Roma el delegado del partido.

Los irlandeses han dicho que solo quieren la bendición papal para estar fuertes en la lucha.

Esta respuesta ha sabido al Papa á cuerno quemado, y en su fuero interno reniega de bendición tan extemporánea. ¿Qué tal? León XIII desprecia á los católicos irlandeses para asegurar la amistad de ingleses, protestantes.

Aquí está encerrado el germen de un nuevo fracaso del Vaticano, que camina hoy por Europa dando tumbos, sin rumbo fijo, ni brújula.

En tales condiciones no será difícil que se estrelle por completo.

Por lo pronto, en Francia su nefasta influencia ha muerto como merecía morir: sin honor y con rechifla universal.

Que imitemos á nuestros vecinos es lo que importa.

(La Publicidad.)

Letra nacional y nota ó música del Vaticano

La nota del Vaticano ha puesto de relieve la maquiavélica habilidad de los preladados vaticanistas y la torpeza, cobardía y servilismo de los gobernantes españoles.

Teme el Gobierno que una ruptura con el Vaticano, en esta pobre España, feudo de curas, monjas, frailes, jesuitas y demás elementos de parasitaria existencia, encienda la guerra civil. ¿Son justificados estos temores? ¿Procede con sinceridad el Gobierno? La presencia de Sagasta indica que no hay firmeza de propósitos, patriotismo y orientación en la actual política.

¿Qué quiere el Gobierno? En la cuestión social, problema de estudio predilecto para los estadistas á la moderna, ningún ministro ha revelado deseos de aplicar las conquistas que

en otros países ha conseguido el proletariado.

Un ex-ministro, el Sr. Canalejas, presenta con valentía en el Congreso el verdadero estado de la agricultura andaluza y provoca grandes protestas al pronunciar tan sólo la palabra propiedad. Las huelgas surgen incessantemente en todos los pueblos grandes y pequeños de España. Esos focos de rebeldía, demuestran un profundo malestar en la clase obrera, hacia la que nuestros gobernantes no han guardado ninguna consideración, estimando quizás que, para el proletariado, no hay más ley que la del mauser preconizada por Silvela.

Políticamente, Sagasta, ha quedado maltrecho. Portóse como un viejo senil y cobarde al no sostener en el Gobierno contra el viento del Palacio de Oriente y la marea del Vaticano, al ex-ministro de Agricultura ó caer con él en actitud digna y respondiendo á los aplausos que le sirvieron para escalar el poder. Además, tales han sido sus torpezas gobernando ó su sumisión de anciano, decrepito ante el sutil Moret, que en algunas ciudades se han señalado disensiones hondísimas en el partido. Díganlo si no la actitud de los liberales valencianos y lo ocurrido recientemente en Sevilla.

Y en lo relativo á la cuestión religiosa, no hay porqué hablar. Las congregaciones se han burlado de Alfonso González, de Sagasta, Moret y Canalejas. La energía desplegada por el Gobierno francés ante la dominación clerical, no sirve de estímulo ni de orientación á nuestra política. Apesar de nuestra proximidad con Francia, el Gobierno no se entera, ó se hace el desentendido, del colosal triunfo de Combes. En la vecina República los procedimientos enérgicos y la actitud resuelta del ministerio, dan al traste con todas las sutilezas de la diplomacia vaticanésca y destruye cuanto se opone al cumplimiento de una ley que, aprobada por 350 votos de mayoría, expresaba los verdaderos sentimientos del país. Nuestros gobernantes no pueden dar un paso sin contar con el cardenal Rampolla; nuestro padre putativo. Toda la habilidad de Moret se puso en ejercicio para impedir que los preladados dirigieran un mensaje al Rey como queriendo abrir una zanja entre éste y el episcopado. Pero todo fracasa. Si se logra que el cardenal Sancha no acuda al Congreso de Santiago, en cambio, los preladados redactan un mensaje que vuelve locos de ira á los ministeriales. Y ahora, cuando esperábamos que Sagasta y Moret, cobijándose á la sombra de lo que ocurre en Francia, pondrían en práctica una diplomacia gitanesca, como la que el Papa merece, resulta que el Vaticano se resiste con más bríos que nunca y no consiente la supresión de los obispados de Corría, Jaca, Menorca, Mondoñedo, Segorbe, Astorga, Tarazona, Tuy y Ca-

lahorra; y respecto de las canongías, el pontífice «acataría que se disminuyeran si el Gobierno aplicara iguales reducciones á otros gastos del Estado».

¡Desgraciado país que tolera esa escandalosa intrusión del papado en nuestros intereses, hablando con altivez al Gobierno como diciéndole: «¡Puedo más que tú!»

Este reto representa la fuerza inmensa que los clericales desarrollan y es la mayor de nuestras condenaciones. Vivimos sujetos al Vaticano, pero con muestras de servidumbre tan baja y tan innoble, que parece hayamos perdido el concepto de nuestra propia individualidad.

¿Pero es cierto que el Vaticano puede burlarse de nosotros? ¿Pero es cierto que no se le ha dado ya un puntapié al Nuncio?

Mucho mejor lo hacen los conservadores, sin que esto sea adularlos, y cada vez que suben al poder se conmueve la prensa liberal hablando del restablecimiento de la inquisición, tribunales de fe, esbirros é instrumentos de tortura. Hora es ya de que al país se le diga la verdad; pésimos son ya los liberales y conservadores, pero los primeros hacen buenos á los segundos.

Aquellos estafan la libertad en vez de defenderla; aprovechan para sus fines la opinión anticlerical y después mófanse grotescamente de ella; hablan de paz y prosperidad y suspenden las garantías de la Constitución; al regular «superabit» que dejaron los conservadores contestan con un «déficit», cuya importancia no puede saberse aún; los mismos problemas que dejaron pendientes los conservadores, continúan sin resolver en manos de los liberales. Y así eternamente.

Es ridículo hablar de regeneración mientras no se resuelva la conciencia nacional.

Entretanto, floremos como mujeres, ya que no sabemos defendernos como hombres.

FELIX ARRATI.

(«La Publicidad».)

EL CUPO DE 1902

Varios padres de familia nos comunican que con fecha 5 de Julio último, se publicó la siguiente real orden:

«Cuando tenga lugar el llamamiento á filas de los reclutas comprendidos en el quinto del reemplazo de 1901, que figurar en las Cajas de recluta, y de los que correspondan del año actual, se incorporarán á ellas hasta completar el cupo que se asigne á cada zona, por esta orden de preferencia: los procedentes de revisión no excedentes de cupo, los del quinto de 1501 y los de revisión de dicho año declarados soldados en el

actual que tengan número en el sorteo entre el primero y el último del referido quinto no incorporado todavía á filas, entre los cuales se colocarán conforme al número obtenido en sorteo, «y por último, los del reemplazo del corriente año que sean necesarios». Si se diera el caso de que entre los procedentes de revisión no excedentes de cupo y los del quinto, tantas veces mencionado, sumasen más que el cupo correspondiente á algún pueblo, vendrán todos ellos á filas, y el número de los sobrantes se aplicará á librar otro igual del alistamiento de este año, verificándose al efecto un sorteo entre los demás pueblos de la zona, en proporción á los que cada uno tenga señalado de esta última clase.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 5 de Julio de 1901.—«Weyler».

Como verán nuestros lectores, la anterior disposición ordena que los 10.000 hombres, quinto del reemplazo anterior, formen parte integrante del cupo de 1902, con lo cual esta quinta aportará la misma cifra que la de 1901.

Ahora bien, para evitar torcidas interpretaciones, es de urgente necesidad que el señor ministro de la Guerra publique una disposición en que con tanta claridad se ordene á las Comisiones mixtas el cumplimiento de la real orden de 5 de Julio último.

Los padres de familia, tanto de Madrid como de provincias, están apercibidos y no permitirán que el cupo de este año sufra un aumento caprichoso de 10.000 hombres.

Si de ello se tratara, la proterta nacional del año anterior se reproducirá con mayores bríos, si cabe, en el actual.

La Comisión central se ha puesto al habla con todas las de España en vista de la voz de alarma dada por «El Liberal».

Confiamos en que el general Weyler será el más fiel guardador de las leyes y sabrá evitar conflictos al Gobierno.

Telegramas

Madrid 12

Habla «El País» de lo dicho por el señor Romero Robledo y dice: «Todo esto está muy bien; pero conviene advertir al señor Romero Robledo que cuanto dice, que es lógico y contundente, es una tesis inmejorable para sostenida dentro de un régimen sinceramente constitucional, pero que aquí, en este absolutismo hipócrita en que vivimos, se hará lo que Sagasta quiera y dejará un presidente temporero, si le acomoda ó le conviene, y gracias á que encomiende la presidencia á un Moret ó á un Vega de Armijo, porque si quisiera y la encomendara al partero de su casa, todo el público diría amén y acataría humildemente la decisión.» En este sentido irónico está escrito todo el artículo de «El País».

—Según «El Imparcial», las figuras del partido conservador consideran fracasada la política del partido liberal; creen que se precipitan sucesos políticos que no esperaban tan pronto y declaran que no admitirán al jefe de la Fusión, en sustitución de Sagasta, que aquel que el partido

fusionista elija en la oposición al reorganizarse el partido.

—La mayoría de los periódicos convienen en que las declaraciones de los políticos han perdido todo interés, que á nadie importan, que la opinión separa de ellas la atención con verdadero disgusto y que ya es hora de que acaben estos formulismos.

—Comunican de Lisboa que se han suspendido los trenes anunciados para excursiones á Madrid, Zaragoza y Barcelona. De todos modos, el día 19 saldrá un tren especial, con coches de primera, trayendo excursionistas á España.

—Dicen de Londres que en el congreso de Higiene que se celebra en Manchester se han criticado severamente las disposiciones adoptadas por el ministro de la guerra durante la campaña del Sud de Africa. El presidente del congreso calcula en setenta ú ochenta mil los casos de enteritis ocurridas en el ejército del Africa austral.

—De París comunican que el general Echagüa, por encargo del príncipe de Asturias, ha entregado al alcalde de Toulouse la encomienda de la cruz de Isabel la Católica.

También dicen de París, con referencia á noticias de Grenoble, que se ha desencadenado una violenta tempestad sobre aquella región, cayendo además una fuerte granizada que ha destruido por completo todas las viñas y ha ocasionado grandes daños en la fábrica de seda, en la que rompió la galería de cristales.

Para el 15 de Noviembre se anuncia la publicación de las Memorias de Krüger en holandés, alemán, francés é inglés.

—Un despacho de Bruselas dice que M. Loubet irá á principios de 1903 á Bélgica, visitando Bruselas, Amberes, Gante y Lieja.

PARÍS 12

Comunican de Amsterdam que el general Delarey ha declarado que la misión de los boers no era en manera alguna política y que su único objeto era obtener auxilio para sus conciudadanos.

—Dicen de Tánger que se ha otorgado á una casa comercial inglesa una concesión para acuñar tres millones de duros en moneda marroquí. El mismo pedido se hizo últimamente á una casa francesa y á otra alemana.

Del mismo punto participan que el Gobierno del sultán ha dado contraorden respecto del encargo de rieles y material para el Ferrocarril proyectado entre Fez y Mequinez, la cual parece ha sido la causa de la presente sublevación.

—Informes de Alejandría manifiestan que desde el día 15 de Julio han ocurrido 18.940 casos de cólera y 15.021 defunciones producidas por dicha enfermedad en todo Egipto. En el Cairo desde el día 23 del propio mes ha habido 1.151 casos de cólera y 1.043 fallecimientos ocasionados por la epidemia. En Alejandría desde el día 5 de Agosto han ocurrido 261 casos y 203 defunciones. Tan solo 108 europeos han sido atacados.

—Para cubrir el déficit del presupuesto, que es de ciento setenta y cuatro millones, M. Rouvier, ministro de Hacienda, anuncia que hará un empréstito de mil millones de francos y convertirá la renta al 3 por 100 amortizable.

La policía está sobre la pista de los autores del robo de 220.000 francos cometido en los bajos del Banco de Francia. Son inminetes varias detenciones.

—En la apertura de la Cámara M. León Bourgeois renunciará á la presidencia.

Un telegrama de Tánger anuncia la muerte de la madre del sultán de Marruecos.

Un telegrama de Nueva York informa que los cruceros americanos van á Colón, Panamá y Cabo Haitiano para impedir el cierre de los puertos.

Un despacho de Amsterdam anuncia que la recepción de los generales boers fué entusiasta. Botha declaró que los boers eran súbditos de Inglaterra.

Una locomotora á nado

anfíbios de hierro y acero

Una máquina monstruosa, que se podría creer inventado por la imaginación de un Julio Verne y que, á la vez locomotora en tierra y buque en el mar, constituye una especie de anfíbio de acero, navega en las cercanías de Copenhague, en el lago de Fure-Só. Es un barco de vapor que se parece á todos los demás de su género. Se dirige á un punto determinado de la costa en el que la orilla es poco elevada; su proa remonta la orilla, poco á poco va saliendo del agua, pronto aparece su casco entero, un último empuje de la hélice repele el agua, y el barco, convertido en ferro-carril, corre á través de la campiña.

Este barco locomotora, el «Svanen» construido por el ingeniero sueco Magnelli, parte de Frederiksdal, atraviesa el lago Fure-Só y aborda en Fiske-Boehr. Tiene unas ruedas en la quilla; una vía, cuyos rieles terminan al nivel del agua, le espera en Fiske-Boehr, encaja en ella, y su máquina, que poco antes movía su hélice, actúa sobre las ruedas. El «Svanen» recorre así 300 metros sobre una campiña llana, después encuentra otro lago en su camino, vuelve á sumergirse y llega á Farum, término del viaje, que ha durado cerca de una hora.

Es imposible precisar á donde irán á parar la imaginación y la audacia de los ingenieros. Un ingeniero norteamericano ha concebido la idea de las «carreteras andantes». Es el mismo sistema que la «acera móvil» de la exposición de 1900, pero aplicado á vías que tengan centenares de kilómetros de extensión. Ya no habría vehículos, pues la carretera andaría, llevándose los viajeros y las mercancías que le cargarán. Se ha hablado también de un ferro-carril que permitiría ir de París á Chicago sin atravesar el Océano. Una línea enlazada con el Transiberiano se dirigirá hacia el estrecho de Behring, que sería atravesado por medio de «ferries boats», y en los helados desiertos de la Siberia y de la América Polar, los rieles serían colocados sobre el hielo, continuando después la vía á través del Canadá hasta los Estados Unidos.

Tal vez se realice este sueño, y el porvenir nos reserva seguramente otros «ferrocarriles extraños», de los cuales actualmente no tenemos noticia siquiera. La idea de distancia será sin duda desconocida para los hombres que vivan en el siglo que viene, pues el más largo viaje, la travesía de continentes durará á lo más, algunos días. La gente de entonces sonreirán al pensar en nuestros rápidos, como sonreiremos nosotros al pensar en la galera del siglo XVII ó en la diligencia de 1830.

MAHON

Es de gran importancia para los Ayuntamientos una Real Orden de 4 del presente mes, inserta en la Gaceta del 6, por la cual el Ministro de Gracia y Justicia declara que son inscribibles en los Registros de la Propiedad las certificaciones expedidas por los Secretarios de Ayuntamientos en cuanto conste en ellas que el propietario al obtener la licencia para edificar en el extrarradio de las poblaciones, renuncia al derecho de reclamar indemnización por los perjuicios que pudieran irrogarle las alineaciones y rasantes que se aprueben posteriormente y al de pedir el establecimiento de servicios que están á cargo de los Ayuntamientos.

A las siete de la mañana de ayer soltó amarras el vapor «Nuevo Mahonés» llevándose los turistas que iban á Ciudadela á presenciar las carreras extraordinarias de caballerías, llegando á este último punto hacia las once. Además de la fiesta hípica, asistieron muchos de los excursionistas á los bailes que se daban en los casinos «Diez y siete de Enero» y «Círculo Artístico» los que se vieron muy concurridos. A las seis de la mañana de hoy ha vuelto el vapor á emprender viaje de regreso á este puerto, llegando poco más de las nueve y media en el sitio de costumbre, ú antiguo fondeadero de los vapores correos.

El vapor «Nuevo Mahonés» ha salido esta tarde para Marsella con objeto de limpiar fondos.

El vecindario del anejo pueblo de San Luis celebró ayer una pequeña fiesta dedicada á San *Luiset*. El baile público y las carreras de caballerías en la calle Mayor se deslizaron sin contratiempo alguno. La concurrencia que se dejaba ver era casi en su totalidad de aquel término, pues la inseguridad del tiempo hizo que muchas familias de esta ciudad desistieran de pasar allí.

Se ha fijado en la tabla de edictos de la Comandancia de Marina la relación de los individuos inscriptos que deben ser incluídos en el alistamiento del próximo año.

Los interesados y á falta de ellos sus padres ó curadores, pueden hacer las reclamaciones que crean convenientes en un plazo de diez días ante el Tribunal del Trozo.

La función del Principal se vió anoche favorecida por numerosa concurrencia de espectadores. Todos los números del programa ejecutados por los artistas que componen la compañía, fueron saludados al terminar con nutridos aplausos, obligando á la familia CONSTANS, á la bailarina TRINIDAD DIAZ y al señor CARNÉ con su perrito, á repetir un número de su parte respectiva.

También fué muy celebrado el monólogo *El Camarero* desempeñado por el transformista FREGOLINI, de cuyo simpático artista se anunció el beneficio para el jueves de la presente semana.

A las nueve y media de la mañana de ayer entró en nuestro puerto procedente del de Marsella el vapor «Isla de Menorca» que vino de limpiar

fondos en un dique de aquel puerto francés.

Esta tarde á hora de itinerario ha salido con la correspondencia para Palma.

El tercetto compuesto de la familia *Constans* dará esta noche un concierto en el casino «Nuevo Centro» de 9 á 11 de la misma, bajo el siguiente programa:

- 1.º Boheme.
- 2.º Magdalena.
- 3.º Anillo de Hierro.
- 4.º Barquillero.
- 5.º Carmen, (fantasía).
- 6.º Agua, azucarrillos y aguardientes.
- 7.º Gigantes y Cabezudo. (te.)

Mañana el mismo tercetto y a igual hora dará á su vez otro concierto en el casino «El Consejo», ejecutando las piezas que á continuación se detallan:

1.ª PARTE

- 1.º Preludio «Anillo de Hierro».
- 2.º Mazurca «Magdalena».
- 3.º Serenata «Barquillero».

2.ª PARTE

- 1.º Fantasía «Cavallería Rusticana»
- 2.º Marcha «Indiana».
- 3.º Jota «El Guitarro».

3.ª PARTE

- 1.º Fantasía «Marina».
- 2.º Gavota «Verche Botó».
- 3.º Pasa-calle «Alegria de la Huer-

El cupo de mozos que debe aprontar esta provincia para el reemplazo del corriente año, es como sigue:

«El cupo de Baleares»

A continuación publicamos el reparto del cupo de 1.058 hombres señalado á esta provincia para servir en el ejército activo, en la quinta del corriente año.

Alaró, 20; Alcudia, 8; Algaida, 20; Andraitx, 23; Artá, 20; Bañalbufar, 2; Binisalem, 13; Bugar, 3; Buñola, 9; Calviá, 5; Campanet, 9; Campos, 22; Capdepera, 11; Costix, 4; Deyá, 4; Escorca, 1; Esporlas, 11; Establiments, 4; Estalenchs, 0; Santa Eugenia, 3; Felanitx, 40; Fornalug, 11; Inca, 36; San Juan, 7; San Lorenzo, 12; Lleseta, 10; Llubí, 10; Llinchmayor, 35; Manacor, 51; Santa Margarita, 11; María, 4; Santa María, 11; Marratxí, 15; Montuiri, 6; Muro, 19; Palma, 198; Petra, 15; Pollensa, 28; Porreras, 20; La Puebla, 23; Puigpuñent, 4; Sansellas, 8; Santany, 25; Selva, 10; Sineu, 18; Sóller, 34; Son Seryera, 8; Valldemosa, 6; Villafranca, 5; Alayor, 16; Ciudadela, 17; Ferrerías, 3; MAHON, 59; Mercadal, 10; Villacarlos, 7; San Antonio Abad, 13; Santa Eulalia, 14; Formentera, 0; San José, 11; San Juan Bautista, 14; Ibiza, 31.

TOTAL 1.027

Más el producto de las décimas á repartir 31

TOTAL 1.058

Estas cifras no son aún definitivas, pues falta todavía celebrar el sorteo de décimas, que pueden alterar dichas cantidades en una unidad.

Leemos en la revista de Hacienda y Comercio *El Economista de Madrid*:

«Las sucursales de Mahón y Tortosa. —No está decidida ni resuelta aun su creación, como se ha dicho. Faltan de Madrid aun muchos consejeros del Banco, y los pocos que hay no se creen autorizados para tomar acuerdos de esta importancia sin que conozcan de ellos sus demás compañeros.»

Copiamos de la *Unión Republicana* de Palma:

«De muchas poblaciones se reciben en el ministerio de la Gobernación protestas contra el nuevo reglamento publicado en la Gaceta en 18 de agosto

sobre atribuciones de los secretarios municipales.

Y cómo no, si lo que dispone dicho decreto no puede ocurrírsele al que tenga sentido común?

Buenos están los tiempos para que las Secretarías puedan alcanzar ni la mitad de la mitad de lo que aquella disposición les otorga!

Para resolver la difícil crisis de la alcaldía de Barcelona, el Gobierno había echado á volar la idea de dejar en libertad al Municipio de Barcelona para elegir su alcalde en vez de nombrarlo de real orden.

Bien pronto los concejales barceloneses se pusieron de acuerdo para elegir alcalde Odón de Buen, á pesar de que los republicanos estén allí en minoría. Apercibido el Gobierno volvió sobre su acuerdo dejando en suspenso el nombramiento.

Pero la crisis de la Alcaldía de Barcelona no va á durar siempre, y es pequeño y es ruin no más que por escrúpulos dinásticos privar á Barcelona de un alcalde de iniciativas y de empuje que transformaría pronto la faz de aquella ciudad.

El hecho sólo de haber convenido varios concejales monárquicos en sumar sus votos á los republicanos para dar la alcaldía á Odón de Buen, dice más que todo, sobre las condiciones que, para desempeñar el cargo habrán notado los concejales del consistorio barcelonés en su joven colega republicano.

Sobre la llegada del «Liguria» á Barcelona leemos en «La Publicidad» del viernes último lo siguiente:

El *Liguria*.—A la una y media ancló ayer tarde en la andana junto á los vapores trasatlánticos, el buque de guerra italiano *Liguria* que dirige el duque de los Abruzzos, hijo del rey que fué de España D. Amadeo de Saboya.

El *Liguria* es un hermoso buque de acero: mide 80 metros de eslora por 12 de manga; tiene dos mástiles para señales y dos chimeneas y monta dos máquinas horizontales independientes de triple expansión, que pueden desarrollar una fuerza de cinco mil caballos, siendo la marcha media del barco de 18 nudos y su radio de acción diez mil millas á 10 nudos. Está protegido por un puente acorazado submarino de 51 á 24 milímetros de espesor.

Componen su artillería seis cañones Armstrong de 15 centímetros, giratorios, nueve cañones Hotchkiss de 57 milímetros, dos cañones de tiro rápido de 37 milímetros y dos ametralladoras. Lleva además cuatro tubos lanza torpedos, uno de ellos fijo.

Dicho barco lleva también espolón. Apenas hubo echado anclas saludó á la plaza con las salvas de ordenanza que le fueron devueltas por la batería de Montjuich.

A las cuatro, en un vaporcito del *Liguria*, fué el duque de los Abruzzos á visitar al comandante del crucero español *Carlos V*.

La entrevista oficial duró breves momentos.

A las cuatro y media atracaba una lancha, tripulada por seis marineros, en la escalera de babor del *Liguria*.

De la lancha salió el comandante del *Carlos V*, quien devolvió al duque de los abruzzos la visita oficial.

El *Liguria* permanecerá pocos días en nuestras aguas, debiendo visitar varios puertos del Mediterráneo antes de regresar á Spezzia.

Aunque el expresado príncipe no

viaja con el carácter de tal, sino como oficial de la escuadra italiana; en representación del Ayuntamiento irán á saludarle los señores Fabra y Ledesma, de Buen y Pons.

Se tiene el propósito por parte del Alcalde de festejar al duque de los Abruzzos con una excursión á Vallviera.

El duque visitará esta mañana á las once y media al Ayuntamiento, donde será recibido por el Alcalde y concejales presentes.

El Sr. Fabra Ledesma solicitará del duque de los Abruzzos que dé una conferencia sobre su expedición al Polo Norte, conferencia que se imprimirá y se repartirá gratuitamente.

AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

SESIÓN DEL 14 SEPTIEMBRE DE 1902

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Casimiro de Coscío Cuenca, y asistiendo los Sres. Concejales Díaz, Pons (D. Pedro), Pons (D. Francisco), Pons (D. Bernardino) y Juan.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conforme con el dictámen emitido por la Comisión de Obras, se acordó autorizar á D.ª Catalina Sintés Gomila, para la construcción de una tajea en la calle del Puerto, con el objeto de conducir las aguas pluviales á un huerto de su propiedad.

En vista de una instancia de Juan Pons Covas, se acordó incluirlo en la lista de familias pobres de esta villa, que han de recibir asistencia facultativa gratuita durante el corriente año.

Se acordó conceder un socorro extraordinario de 15 pesetas á Juan Mirred Victori, de esta vecindad.

Se acordó celebrar las sesiones ordinarias los domingos á las ocho y media de la noche.

Y se levantó la sesión.

En sesión celebrada el mismo día por la Junta municipal de esta villa, se adoptó el medio de arriendo á venta libre para cubrir los cupos de consumos, sal y alcoholes, durante los años de 1903, 1904 y 1905.

Ciudadela 14 Septiembre 1902.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Voy á dar á V. cuenta de la festividad de este día.

Reinó gran entusiasmo al recibir á los excursionistas mahoneses que llegaron en el vapor «Nuevo-Mahonés» hacia las once de la mañana de este día. Sin duda hubieran sido en mucho mayor número, si el tiempo, que era inseguro, hubiese favorecido la expedición.

La fiesta, como saben los lectores de EL LIBERAL, se limitaba á las corridas previamente anunciadas.

La primera ha sido de burros. Se presentaron cinco á disputarse el premio, obteniéndolo el del predio *Binimaimut* del término de San Clemente, y el *accesit* uno de Mercadal.

La segunda de mulos. Se presentaron cinco, obteniendo premio el del predio *Se Dragonera* del término de Mahón, y el *accesit* el de *Turrubetvey*, de Alayor.

La tercera de potros. Se disputaron el premio tres caballerías, obteniéndolo el potrero de *Lluriach-nou* del término de Mercadal, y el *accesit* el de la *Torre del Ram* de Ciudadela.

La cuarta de caballos. Se presentaron siete que llegaron casi juntos á la meta por lo cual fué la corrida más bonita, venciendo el de D. Pedro Mir de Mahón, y el *accesit* el del predio *Binimerlá* de Mercadal.

La quinta de jacas. Por más que se presentó una soia jaca gustó mucho la corrida porque el ginete que la montaba era un niño de diez años. Mereció un aplauso del público y le fué entregado el premio consistente

en cinco pesetas y una caja de dulces.

La sexta de jacas. Se presentaron cinco, obteniendo el premio la de D. José Anglada de Ciudadela, y el *accesit* la del señor Company. En esta corrida ocurrió un sensible incidente, pues una de las jacas embistió un grupo de personas derribando á cinco de ellas, y habiendo dos que presentaban heridas de gravedad según aseguraba el público.

La séptima y última de caballos, cuyo premio consistía en 300 pesetas. Se presentaron los mismos siete caballos que tomaron parte en la cuarta corrida, y el premio fué adjudicado al del diputado provincial D. José de Olives.

Delante del caballo del señor Mir que había ganado la corrida cuarta, iba otro blanco, cuyo ginete le dió algunos latigazos, sin duda con el objeto de que no le adelantara, y visto que no quería dejar el paso libre, el ginete que montaba el del señor Mir dió un latigazo al anterior hiriéndole en la cara: entonces dejó libre el paso, y el caballo del señor Mir fué el que primero llegó á la meta; pero á consecuencia de lo ocurrido el Alcalde señor Comellas concedió el premio al caballo del señor Olives que llegó en segundo lugar y el *accesit* al que llegó en tercer lugar. Los comentarios fueron muchos, pero yo no quiero hacerme cargo de ellos.

EL CORRESPONSAL.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 23'40.

En Málaga un guardia civil loco salió á la calle disparando el mauser, con lo que causó la muerte á cuatro personas hiriendo á cinco mas. Sus compañeros que fueron á perseguirle se vieron precisados á hacerle una descarga cerrada, para evitar mayores males, destrozándole la cabeza.

Madrid 15, 1'10.

En el pueblo de Jitero trescientos vecinos agredieron al alcalde y á la benemérita, logrando por fin que se apaciguasen los ánimos de aquellos al detener á los principales instigadores de la agresión.

Madrid 15, 10.

El Ayuntamiento de Barcelona ha obsequiado con un banquete que se ha celebrado en el monte Tibidabo en honor del duque de los Abruzzos, hijo del que fué rey de España don Amadeo de Saboya. Brindaron el citado duque quien dió las gracias por la deferencia tenida para con su persona, y el alcalde accidental señor Fabra Ledesma al contestarle en nombre de la Corporación municipal.

Madrid 15, 11'45.

Se calculan en ochenta mil duros las pérdidas sufridas por las inundaciones á los pueblos de la ribera del río Jalón.

En Manila ha ocurrido una formidable huelga.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 15, 9'38

«Menorquin» llegado felizmente 8 y cuarto; salimos de Alcudia nueve noche.—Cardona.

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón.	38'00	40'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	000'00	00'00
Maquinista Naval	110'00	00'00
Obliq. municipales	00'00	00'00

Mahón 15 Sebpre. 1902.

LIQUIDACION

En la calle del Castillo número 8 se liquidan todos los géneros existentes, incluso el juego de armarios con vidrieras y demás enseres de la tienda de mercería de Máximo Cadavid.

Ayuntamiento de Mahón

INSTRUCCION PUBLICA

Resultando vacantes diez plazas gratuitas en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad para cubrir las diez que este Ayuntamiento destina para alumnos pobres, ha acordado se provean con sujeción á las reglas acordadas en sesión de 14 Septiembre de 1899.—Lo que se publica para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación hasta el día 25 del actual inclusive.

Mahón 13 de Septiembre de 1902.—El Alcalde, Presidente, Juan Victory.

Recaudación de arbitrios municipales

DEL AYUNTAMIENTO DE MAHON

Por el presente edicto se hace saber á los contribuyentes al impuesto municipal establecido sobre los toldos colocados en las fachadas de las casas, que desde esta fecha hasta el día 31 de Octubre próximo y desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde tendrá lugar la recaudación de dicho arbitrio en la calle de la Infanta n.º 7.

Se advierte á los contribuyentes que con arreglo al artículo 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, incurren en el apremio de primer grado si no satisfacen sus respectivas cuotas en el plazo anteriormente señalado.—Mahón 15 Septiembre 1902.—El Recaudador, Juan Monjo.

Pérdida

El miércoles de esta semana y por las calles Cos de Gracia, Estrella, Gracia, San Lorenzo, Infanta, y Anunciavay se extravió una cortina (colgadura) encarnada.

La persona que la presente en esta imprenta recibirá una gratificación.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415.000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Dayá 7.—MAHÓN.

CARBURO DE CALCIO

de la casa Jaime Torres Vendrell

de Barcelona

RENDIMIENTO GARANTIDO 330 LITROS DE GAS POR KILO

Depósito en Mahón: F. GONZALEZ.—San Juan, 39.

SE SIRVEN LOS PEDIDOS Á DOMICILIO

FRANCISCO FEMENIAS FÁBREGUES

ARQUITECTO MATRICULADO

Se encarga de medir y tasar casas y solares, reconocimientos periciales, formación de planos y presupuestos para edificaciones públicas ó de particulares, é igualmente de la dirección é inspección de las mismas como facultativo y según disponen las disposiciones vigentes sobre dichas construcciones.

OFICINA, Moreras, 11.

Centro Ciclista Mahonés

Habiendo quedado vacante el cargo de Conserje de este Centro; se participa que hasta el día 30 del corriente se hallarán de manifiesto en la conserjería del mismo (Moreras 12) el pliego de condiciones. Lo que se hace público para los que quieran obtener dicha plaza P. A. de la J. D. El Secretario.—José R. Ponsetí.

Cambio Mahonés

(EN LIQUIDACIÓN)

Habiendo esta casa traspasado todos los préstamos á la Sociedad «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón» lo hace público para conocimiento de los mutuarios, suplicandoles al propio tiempo pasen á canjear sus respectivas papeletas á la mayor brevedad posible especialmente las que no esten al corriente de intereses.

15-17-19-22-26-29

Francisco Fábregues, imp.

ROTGAR

(Sastre)

Corte parisién.—Confección esmerada.—Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTES

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa

y de América

Austria y Canada

Francisco Oliva

Paseo San Juan, 174—Barcelona.

Grandes Existencias

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cajas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreras, 10, Mahón.

Pasajeros y Comerciantes

Casa situada en lugar céntrico y recomendable por sus buenas habitaciones con vista á la Rambla, muy cerca de la Administración Principal de Correos y Plaza de Cataluña.

Dependientes á disposición de sus clientes á la llegada de trenes y vapores

Servicio esmerado de cocina por raciones y á cubierto con gran variación de platos y precios que permite comer á gusto y con economía.

FONDA

LA PALMA

Calle Tallers, 11; (frente á la Rambla de Canaletas) BARCELONA

BALDOMERO SOLÉ

GRANDE Y ESMERADO SERVICIO

Se sirven Banquetes y Bautizos

Hospedajes á precios módicos

El pasajero podrá comer á la carta ó á cubierto según su deseo.

Tallers, 11—BARCELONA